

**N°47-enero-marzo-2023**

*Publicación destinada a difundir información, investigaciones e iniciativas relacionadas a la Equidad en Salud y los Determinantes Sociales de la Salud.*

### LA SALUD EN NOTICIAS Y RECURSOS WEB

**-Resultados preliminares censo 2022:** El Instituto Nacional de Estadística y Censos (INDEC) presentó los resultados provisionales del Censo Nacional de Población, Hogares y Viviendas 2022 (CENSO 2022). Con datos preliminares somos 46.044.703 habitantes [Leer](#)

**-El 96% de quienes cultivan en una zona productiva de Mendoza utiliza agroquímicos peligrosos:** así concluyó la geógrafa Carolina Beceyro, docente en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNCUYO, en su investigación “Impactos del Uso de Agroquímicos en la Salud. Los resultados de las encuestas determinaron que 83% de las personas dijo saber que los agroquímicos pueden ser peligroso para la salud, pero solo 33,9% utiliza elementos de protección y 16,9% expresó que se coloca mascarilla o guantes “a veces”.[Leer](#)

**-Jarbas Barbosa da Silva Jr: nuevo director de la PAHO:** El doctor Barbosa comenzó su mandato de cinco años el 1 de febrero del 2023, como sucesor de la doctora Carissa F. Etienne, de Dominica, quien dirigió a la OPS desde el 2012. Su ambición para las Américas es “recuperarse mejor de lo que estábamos antes de la pandemia de 2019 porque la realidad es que para muchos indicadores relevantes de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, no estábamos encaminados”.[Leer](#)

**-Resolución de incorporación de Zolgesma a cobertura:** El Ministerio de Salud de la Nación, mediante Resolución 21/2023 dió inicio a la compra, bajo la estrategia de riesgo compartido, de la primera terapia génica recombinante aprobada en el país por la Administración Nacional de Medicamentos, Alimentos y Tecnología Médica (ANMAT) para el tratamiento de la Atrofia Muscular Espinal (AME).[Leer](#)

**- Las mujeres tienen más chances de morir en un accidente:** Cuando una mujer sufre un accidente automovilístico tiene hasta tres veces más probabilidades de sufrir lesiones por latigazo cervical en impactos traseros que un hombre, según datos del gobierno de Estados Unidos. Las pruebas de choques que usan maniquís para evaluar la seguridad de los autos siempre consideraron el cuerpo del hombre, un equipo de ingenieros suecos finalmente desarrolló el primer maniquí basado en el cuerpo de la mujer promedio real. [Leer](#)

**- Enfermedades poco frecuentes:** Se descubrieron 10.867 enfermedades poco frecuentes en el mundo, un tercio más que hace una década. Señalaron que existen 600 tratamientos para tratarlas pero aún persisten las dificultades para acceder al diagnóstico.[Leer](#)

**-¿Las ventas de medicamentos alcanzarán los 1,9 billones de dólares en 5 años?:** El IQVIA pronostica en su informe anual de uso mundial de medicamentos que el mercado podría crecer a 1,9 billones de dólares estadounidenses para 2027. Los analistas de la organización de investigación clínica y tecnología de la información de la salud también predicen que las vacunas y la terapia contra el COVID-19 podrían sumar otros \$500 mil millones a este total.

[Leer](#)

## DETERMINANTES SOCIALES DE LA SALUD

### Desigualdades en salud

**Incidencia de melanoma por sexo, bronceado en interiores y zona del cuerpo:** El artículo destaca la asociación entre los indicadores indirectos de la exposición a la radiación UV y la incidencia de melanoma en los condados de EE. UU. El riesgo relativo meta-analítico para el factor de riesgo más fuerte relacionado con los rayos UV (antecedentes de quemaduras solares) es de 2,0.[Leer](#)

**Desigualdades socioeconómicas en los tiempos de espera para cirugía programada y oncológica: Evidencia de España.:** Este estudio analiza la presencia de desigualdades socioeconómicas en los tiempos de espera de diez cirugías oncológicas y planificadas financiadas con fondos públicos en Cataluña (España) en 2015-2019. Los resultados muestran que los pacientes con un nivel socioeconómico (SES) más alto tienen menos tiempo de espera que los de SES bajo, además tienen más probabilidades de salir voluntariamente de la lista de espera y tienen una menor probabilidad de que se cancele una cirugía por razones médicas y mueran mientras esperan.[Leer](#)

**La inequidad socioeconómica en la utilización de la atención médica entre personas con enfermedades cardiovasculares:** Los hallazgos de este estudio muestran que la utilización real de la atención médica está altamente concentrada entre las personas ricas con ECV. Después de controlar los efectos de confusión de las necesidades de salud, se encuentra que la inequidad horizontal es significativamente favorable a los ricos, y que los ingresos y la concentración urbana son los principales factores que impulsan esta inequidad.[Leer](#)

### Condiciones de la vida y el trabajo:

**Consumo de edulcorantes no calóricos en la población adulta de argentina:** Los edulcorantes no calóricos (ENC) se utilizan para sustituir azúcares en alimentos y bebidas. Para que este reemplazo sea beneficioso para la salud, la ingesta de cada ENC no debería superar su ingesta diaria admisible (IDA). Los resultados de este estudio muestran que, en Argentina, el consumo promedio de sacarina, aspartamo, acesulfame-K y sucralosa está muy por debajo de su respectiva IDA: 8.4%, 3.2%, 2% y 0.3% de la IDA respectivamente. Los consumos máximos reportados tampoco superan la IDA.[Leer](#)

**Salud mental post pandemia en adolescentes:** una investigación con el objeto de medirla

prevalencia de síntomas de salud mental entre estudiantes universitarios en Francia 15 meses después del primer confinamiento e identificar factores asociados con los resultados, halló altas tasas de prevalencia de estrés (20,6%), ansiedad (23,7%), depresión (15,4%), pensamientos suicidas (13,8%) y trastorno de estrés postraumático (29,8%). Estos resultados sugieren que la pandemia puede haber tenido consecuencias duraderas en la salud mental de los estudiantes. [Leer](#)

## EVALUACIÓN DE TECNOLOGÍAS SANITARIAS Y EVIDENCIA PARA DECISIÓN

- **Lecanemab en Alzheimer:** La Administración de Drogas y Alimentos de los Estados Unidos aprobó tratamiento para la enfermedad de Alzheimer para un uso amplio, con advertencias. El fármaco, un anticuerpo llamado Lecanemab, es el primero en ralentizar claramente el deterioro cognitivo en pacientes con enfermedad en etapa temprana, sin embargo tiene efectos secundarios potencialmente graves, que incluyen inflamación y sangrado del cerebro. Los fabricantes del fármaco, dicen que el medicamento no tuvo necesariamente la culpa de los efectos secundarios. [Leer](#)

-**Algoritmos Clínicos, Leyes Antidiscriminatorias y Regulación de Dispositivos Médicos:** Los algoritmos clínicos son herramientas poderosas para reducir los errores médicos y los sesgos implícitos inherentes a la toma de decisiones individuales. Sin embargo, cuando no están suficientemente validados, pueden generar predicciones inexactas o sesgadas que amenazan la seguridad del paciente y exacerban las disparidades en la atención. [Leer](#)

-**Criterios de decisión para seleccionar medicamentos esenciales y su conexión con las guías: un estudio de entrevista cualitativo descriptivo interpretativo:** La Lista Modelo de Medicamentos Esenciales de la Organización Mundial de la Salud ha generado al menos 137 listas nacionales. Los medicamentos esenciales deben basarse en recomendaciones de guías basadas en evidencia y criterios de decisión explícitos; deben estar disponibles, accesibles, asequibles y la evidencia de respaldo debe ir acompañada de una calificación de la certeza que uno puede depositar en ella. [Leer](#)

-**Impacto económico de medicamentos de alto precio/costo en la seguridad social de argentina. El caso del instituto de obra social para las fuerzas armadas y de seguridad.** En Argentina, los medicamentos de alto costo (MAC) generan una carga económica elevada que deben afrontar las instituciones sanitarias. Este trabajo explora cuál es su impacto económico para una de las principales Obras Sociales del país. Los MAC requieren de políticas globales de carácter nacional y/o regional. [Leer](#)

-**Detección de cáncer de pulmón:** Esta revisión reúne la evidencia actual sobre la detección del cáncer de pulmón, incluida una descripción general de los ensayos clínicos, las consideraciones con respecto a la identificación de las personas que se benefician de la detección del cáncer de pulmón, el manejo de los resultados, persiste la incertidumbre sobre el screening. [Leer](#)

-**Aprobación de la Administración de Drogas y Alimentos de los EE. UU. de medicamentos**

**que no cumplen con los puntos finales primarios del ensayo fundamental, 2018-2021:** En junio de 2021, la Administración de Drogas y Alimentos de los EE. UU. (FDA) otorgó la aprobación acelerada de Aducanumab para el tratamiento de la enfermedad de Alzheimer a pesar de que ambos ensayos fundamentales se detuvieron por futilidad con respecto al punto final principal del ensayo: cambio desde la puntuación de calificación de demencia clínica inicial. En cambio, la aprobación de la FDA se basó en un marcador sustituto exploratorio: la reducción de la placa amiloide. [Leer](#)

**-Evaluación de nuevos test de screening:** Los primeros usuarios entusiastas de las nuevas pruebas o cuestionarios de detección a menudo recomiendan que los médicos comiencen a usarlos lo antes posible. Este artículo explora cómo los médicos deben responder a las nuevas propuestas para detectar enfermedades. [Leer](#)

## SISTEMA DE SALUD- INVESTIGACIÓN-

**-Política sobre atención integrada para mejorar los resultados de salud:** La atención integrada es una estrategia amplia que combina cambios clínicos, sociales, institucionales y normativos para aumentar la eficiencia en la prestación de servicios de salud, asegurar que se obtengan resultados eficaces y, en particular, mejorar la experiencia y la satisfacción de las personas. La finalidad de esta política es abordar la fragmentación en todas sus formas y posibilitar una mejor comunicación, coordinación y continuidad de la atención. [Leer](#)

**- Frustrados con todo el sistema: experiencia de pacientes con el sistema de salud, frenar al dolor crónico:** El dolor crónico no oncológico (NCCP) es complejo y, a menudo, requiere un manejo multimodal que comprende tratamientos farmacológicos y no farmacológicos. Es importante comprender cómo se accede a los servicios de salud actuales que brindan tratamientos no farmacológicos mediante la exploración de las experiencias de las personas que intentan acceder a los servicios. Este estudio buscó explorar los impulsores subyacentes de las barreras de acceso a los servicios. [Leer](#)

**-Marco conceptual para describir y evaluar un sistema de salud de aprendizaje socialmente responsable:** Las instituciones académicas y de atención de la salud se están comprometiendo cada vez más con la responsabilidad social, un cambio estratégico que requiere que las prioridades, las actividades y las evaluaciones se determinen conjuntamente con todos los socios relevantes. El propósito de este estudio fue desarrollar un marco conceptual en torno a un sistema de salud de aprendizaje socialmente responsable. El marco enfatiza la importancia de diseñar, movilizar y evaluar la responsabilidad social como parte de un sistema de salud de aprendizaje contextualizado. [Leer](#)

**Coordinación clínica entre niveles de atención es diferente según la especialidad médica:** Algunos estudios sugieren que la coordinación clínica transversal puede variar entre los médicos de atención secundaria, influenciada por su especialidad y modelo organizativo, incluido el grado de descentralización hacia la atención primaria. Los resultados de este estudio muestran diferencias en experiencia, percepción de coordinación, factores organizativos e interactivos entre especialidades. Estas diferencias pueden explicarse por su complejidad,

necesidades de coordinación y modelo organizativo. [Leer](#)

**Práctica de enfermería y atención perdida en hospitales de alta especialidad:** En este estudio se evaluó la relación entre el ambiente laboral y la atención de enfermería perdida en hospitales de alta especialidad en México. El ambiente de trabajo determina la frecuencia de los cuidados de enfermería perdidos, tanto en general como por dimensión. Los gerentes de enfermería necesitan crear estrategias de corto y mediano plazo que favorezcan ambientes de trabajo positivos para mejorar las condiciones de trabajo de los profesionales de enfermería. [Leer](#)

## COVID-19

**Período de incubación de COVID-19 causado por cepas únicas de SARS-CoV-2 Una revisión sistemática y metanálisis:** Se realizaron varios estudios para estimar el período de incubación promedio de COVID-19; sin embargo, el período de incubación de COVID-19 causado por diferentes variantes de SARS-CoV-2 no está bien descrito. Los hallazgos de este estudio sugieren que el SARS-CoV-2 ha evolucionado y mutado continuamente a lo largo de la pandemia de COVID-19, produciendo variantes con diferente transmisión mejorada y virulencia. [Leer](#)

*¿Tenés alguna sugerencia o te gustó nuestro boletín?*

*¿Querés compartir actividades de salud pública? ESCRIBINOS O SEGUINOS EN NTRAS REDES*

### **Observatorio de Salud**

Web: <http://www.umaza.edu.ar/presentacion-observatorio-de-salud> @SaludUmaza

Mail: [observatorio@umaza.edu.ar](mailto:observatorio@umaza.edu.ar)

Twitter: [@SaludUmaza](#)